



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Daiana Stephanie Pérez Guillén*

*Parcial I*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de septiembre del 2023*

Diana Stephanie Pérez Guillén

Dr. Sergio

# Antropología Médica

Jimenez Ruiz

DÍA	MES	AÑO
23	08	23

La antropología médica estudia cómo las sociedades construyen la comprensión de la salud y la enfermedad. La antropología nos enseña a interpretar a los pacientes y es ahí donde nos damos cuenta que la cultura afecta la forma en que percibimos todo, incluida la salud, el factor principal que nos hace ver el mundo de una perspectiva diferente es la cultura, ya que ella le da forma a todo lo que la gente tiene y hace, pues muchas culturas abordan la salud y la enfermedad de manera completamente diferentes entre sí. Ella se encarga de estudiar cada comportamiento de cada cultura y de cada persona. Boas es quien o más bien fue clave para la o descubrimiento del desarrollo de la antropología médica. Un enfoque de la investigación de Boas fue el análisis de la "Teoría de la raza", según esta teoría, la categoría racial y el origen étnico asignados a uno determinaron ciertas características físicas como características de comportamiento. La antropología médica es el estudio de cómo las fuerzas, culturales, ecológicas, sociales e históricas impactan la salud individual, la salud de una comunidad en particular y la estabilidad ambiental en una región. Esto con el fin de entender o comprender los procesos salud-enfermedad-atención (slela), analizar los sistemas de salud y sus problemáticas socioculturales, es básicamente mirando todo desde una perspectiva social crítica. Es muy importante distinguir la antropología de la interculturalidad, primero es la antropología un campo en donde podré ver todo de una manera más "formal" y podré distinguir cada comportamiento y cultura del paciente que yo esté atendiendo, y con

Norma

Dariana Stephanie Pérez Guillén.

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

## Carta de Esculapio a su Hijo

DÍA	MES	AÑO
24	08	23

La verdad que no tengo idea de cómo iniciar pero haré mi mejor esfuerzo, esta carta o texto es una lectura que te deja reflexionando mucho, pues, sin duda tiene mucha razón. Ser médico estoy segura que no será nada fácil, aunque la mayoría piense que sí, la verdad es que no, pues tendremos que dedicar nuestra vida y tiempo a las demás personas, algunas nos tratarán de la mejor manera posible y otros simplemente nos harán sentir menos, mirátemos cómo las personas (o por lo menos algunas) solo nos buscarán por interés y algunos cuando prácticamente ya estén muy mal. Conoceremos y aprenderemos nuevas fronteras y cosas, descubriremos día con día cosas que no nos han gustado y que debemos de saber sobre llevarlas. Será muy difícil guardar un secreto a nuestro paciente cuando este se encuentre en una enfermedad terminal. Con la sociedad que existe hoy en día estoy segura que la medicina puede mejorar o bueno al menos el trato médico-paciente, pues la sociedad de hoy en día no aspira a más, debo de tener en cuenta que muchas veces me tendré que salir de reuniones familiares, cenas importantes o incluso apartarme de todo aquello que me hace daño para así poder estar bien para mi paciente. Los ricos nos han de humillar pero lo pobres a veces abusan de ello. Estoy plenamente segura que el ser médico no nos dejará mucho dinero, ni nos hará ricos, pero si nos enseñará a enfrentar la vida, sin duda la medicina es mágica y en lo personal esta lectura me ha abierto los ojos de una manera tan impresionante y me da cuenta que en realidad

Mama

Leticia Stephanie Percepcion  
Daiana Stephanie Percepcion  
Dr. Sergio Jimenez Ruiz

## Importancia de la antropología social en la carrera de medicina.

DIA	MESES	AÑO
30	08	2023

Significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso de salud-enfermedad, no concentrados en atender a un enfermo sino a preservar la salud del hombre. Lo que quiere decir es que la antropología social es muy importante ya que nos enseñará a crecer como seres humanos y como médicos, nos enseñará a respetar las creencias y decisiones de nuestros pacientes o bien otro médico. Algunos autores abordan la necesidad de una unión antropológica en la formación del médico, pero consideran que esta vía demandante que propicia la elevación de su capacidad humanista (social y cultural). Investigadores como Beldarrain dicen que la antropología la podemos describir como una disciplina académica capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, pues los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Esto se basa más en procesos biológicos y socioculturales, esto con el fin de poder entender, las explicaciones e interpretación del ser humano desde una visión holística, que nos lleva a brindar una solución a los problemas de salud del individuo, familia y la comunidad, y que así podamos comprender a

Daiana Stjepanic Pérez Guillén Dr. Sergio

Jimenez Ruiz NO

## Antropología médica de Laín Entralgo

Laín sigue su método cognoscitivo de anteceder la historia a la teoría de un problema médico: primero contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos. El ~~tema~~ de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico, pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. La antropología ~~contribuye~~ como ciencia a comprender las culturas involucradas en el proceso de salud y enfermedad esto desde su dimensión biológica, cultural y social en un escenario de creciente pluralismo médico que caracteriza la sociedad contemporánea. Pedro Laín Entralgo, cultivó cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad, las cuales son: antropología filosófica, antropología Médica, Historia de la Medicina y la Historia de la cultura española. Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Concibe la antropología como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad humana que la fundamenta. El positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y

## *Bibliografías*

- Spiegato. (2021, 8 julio). ¿Qué es la antropología médica?-spiegato. Spiegato. [¿Qué es la antropología médica? - Spiegato](#)
- Carta de Esculapio a su hijo. (s. f.). calameo.com. [carta de esculapio a su hijo \(calameo.com\)](#)
- Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo demens. Dos jalones de la antropología compleja. Gazeta de Antropología. 1996 [citado 10 sep. 2012]. [Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general \(sld.cu\)](#)
- Conversación con Pedro Lain Entralgo. Cuadernos hispanoamericanos 400 (1988) 3-11-32. [ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_190\\_la\\_antropologia\\_m edica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf \(fundacionpfizer.org\)](#)